

Garcilaso de la Vega 2023

Ámbito humanístico

Adela Balgová

Aquelarres de brujas en Aragón



"El aquelarre", una de las Pinturas Negras de Francisco Goya

Índice

Introducción.....	2
Brujería en Aragón.....	2
Leyendas	4
Turismo	5
Conclusión	6
Fuentes	6

Introducción

Durante toda la historia, la gente se inventaba historias o leyendas para explicar lo que pasaba alrededor de ellos, normalmente para explicar lo inexplicable con la razón. Algunos fenómenos, fueran los de la naturaleza o comportamientos de la sociedad, emprendían inquietud en las mentes de los observantes. En Inglaterra, fueron registrados muchos casos de acusaciones de hechicería, brujería, contactos con diablo o muchos más y persecuciones de la gente, mayoritariamente mujeres, las cuales fueron ejecutadas demasiadas veces sin pruebas. En este trabajo querría enfocarme en la comunidad de Aragón, en la cual fueron conocidos también estos casos y la región es famosa por sus leyendas y pueblos de brujos. Asimismo, podría servir de material turístico para los visitantes de esta zona o quizá los interesados en adquirir nuevas informaciones sobre este tema.



Brujas yendo al sabbath, óleo de Luis Ricardo Falero

Brujería en Aragón

La primera vez que se menciona este tema, es en la carta del Obispo Oliva de Vich a Sancho el Mayor que es fechada en 1023 y es de aún mayor interés para los historiadores de lo que podría parecer porque procede de un hombre bastante

importante de su época. Después probablemente hubo casos de brujería que no son muy bien documentados, pero la primera medida legal ya documentada de brujería data de 1247, en la cual condenaron a adivinos y envenenadores. Aunque en 1349 se estableció una ley que condenó a varios tipos de hechicería, eso no impidió a la familia real en buscar ese tipo de procedimientos. En Ordenaciones y Paramentos de Barbastro de 1396 se usó un léxico muy tradicionalista y en él aparece la palabra “bruxo/bruxa”, por eso puede ser que hubiera sido usada ya antes de esta fecha. Luego, el primer caso de brujería de la Inquisición moderna en Aragón en 1496 fue de un tal Diego Sánchez acusado de nigromante. Se puede destacar también un caso extraño: Las mujeres “latrantes” que ladraban como perros y no sabían o habían olvidado hablar, lo cual sucedió en 1499.

En el siglo XVI, en Laspáules (cerca de Huesca), en solo 2 meses al menos 21 (algunas fuentes informan sobre 25) mujeres fueron quemadas por haber sido acusadas de practicar brujería. Este es un caso extremo, ya que en un tiempo tan corto ejecutaron a un número tan grande de gente. Este caso es aún más alarmante que el conocido de Salem de Estados Unidos del siglo XVII, durante el cual fueron 19 ejecutadas en 3 meses.

En esa época, en Valle de Tena, se extendió una “epidemia” de mujeres endemoniadas supuestamente por causa de Pedro de Arruebo y pasaron muchos exorcistas con diferentes métodos por ahí tratando de llevar a las mujeres a la razón sin ningún resultado positivo. Al principio empezó con mujeres menores de treinta años, y la mayoría solteras que mostraban comportamiento misterioso – perdían temporalmente la vista, oído o voz, tenían dolores, convulsiones, ... después de un tiempo ya hasta unas 1600 personas presentaban estos síntomas, entonces se

empezó a sospechar que pudiera ser una posesión demoniaca. Todo se volvió aún más enigmático cuando las poseídas comenzaron a decir nombres, hablar en romance sin que ninguna de ellas supiera hablarlo de verdad, adivinar el futuro e incluso algunas mencionaron el nombre de un hombre, para muchas “amo, señor”, llamado Pedro de Arruebo. Este fue acusado, junto con sus colaboradores Miguel Guillén y Juan de Larrat, por los inquisidores y la acusación se basó en las relaciones, gozos de las mujeres poseídas por estos hombres. Cuando el caso no parecía mejorar y las noticias del Valle llegaron hasta el mismo rey Felipe IV, este mandó ahí al Inquisidor General de Aragón. Éste, después de haber estado ahí unos meses investigando, murió sin causa definida ninguna. Poco a poco, los casos desaparecieron, pero todavía queda la incertidumbre de lo que realmente pasó en esas tierras.



Los inquisidores en el Valle de Tena

Leyendas

Hay numerosas leyendas sobre las brujas de la región de Aragón, pero a mí me gustaría destacar la de las doce brujas desnudas de Ólson (un pueblo del Sobarbe). La historia cuenta que, un hombre que se despertó en plena noche vio a doce mujeres

desnudas untándose los cuerpos con una pomada, riéndose y pronunciando: “Por las montañas de Ricallosa a Tolosa, vuelan las brujas en grandes escobas, ir y volver en tres cuartos de hora.” Cuando se marcharon, el hombre realizó el mismo proceso, repitiendo las mismas palabras, sin embargo, en vez de tres cuartos de hora pidió solo un cuarto para que pudiera llegar él el primero al lugar donde pretendían desatar su magia sobre un niño pequeño inocente. Según la leyenda, el hombre salvó al niño y al regresar a casa puso sobre la ropa de las brujas una estampa religiosa de modo que cuando volvieron las brujas no pudieron vestirse y quedaron condenadas a vivir desnudas.



Representación de las brujas desnudas de Ólson

Turismo

En la región de Aragón los turistas pueden ver muchos testimonios reales del pasado, como por ejemplo las chimeneas espantabrujas que eran muy comunes en Alto Aragón y con varias decoraciones que se colocaban en el extremo máximo debían hacer temer a las brujas que volaran encima de ellas. Además, hay varias rutas turísticas, un Parque temático de brujas en Huesca o también se recomienda visitar

la Cueva de las Guixas, sobre la cual se dice que fue el lugar donde las brujas realizaban sus aquelarres...



Chimeneas espantabrujas

Conclusión

Para concluir mi trabajo, espero que haya introducido bien al lector al tema de brujería en Aragón. Es curioso como a nosotros, a la gente, nos atraen cosas místicas, misteriosas, las que quizá tememos y las cuales nadie va a saber describir nunca totalmente.

Aunque el pasado a veces sea cruel, como las persecuciones de mujeres acusadas de ser brujas, podemos aprender de él y educarnos a nosotros y a las futuras generaciones. Espero que en este trabajo hayamos aprendido algo y que quizá nos haya acercado al mundo de la magia.

Fuentes:

<https://ifc.dpz.es/recursos/publicaciones/10/56/03gari.pdf>

<https://identidadaragonesa.wordpress.com/2019/10/31/brujas-celebres-de-aragon/>

<https://identidadaragonesa.wordpress.com/2014/10/23/brujas-en-aragon-las-endemoniadas-del-valle-de-tena/>

<https://www.hoyaragon.es/cultura-aragon/el-pirineo-tierra-de-brujas-asi-se-protegian-nuestros-antepasados-de-la-brujeria/>

<https://www.heraldo.es/noticias/viajes/2021/06/03/pueblo-aragon-monumento-embrujado-villanua-huesca-turismo-1496878.html>

<https://www.huescalamagia.es/blog/3-rutas-para-conocer-las-brujas-y-encantarias-en-el-altoaragon-leyendas-convertidas-en-tradicion/>